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上头条，找华早

CHINA MORNING NEWSPAPER

湘雅五医院建设百余医护人员
遭“遣散”？ 官方：将回应

　　核心提示：公立医院市
场化，一不小心就会成为资
本博弈的牺牲品，国内西医
界的“王炸”湘雅也未能免
俗遇到这种“挑战”。
　　这两天，网上一则“中
南大学湘雅五医院遣散参
与一线抗疫的白衣战士”的
事件，传得沸沸扬扬，被“遣
散”的医护人员纷纷走上街
头维权。1月 22 日，华夏
早报 -灯塔新闻联系中南
大学，该校党委宣传部称，
对于学校是否已退出五医
院项目，以及医护人员被遣
散一事，均不太清楚。
　　中南大学医院管理处
回应称，医管处只负责学校
附属医院事务，因五医院未
被列入进来，所以不清楚其
相关情况。
　　湖南湘雅五医院健康
产业股份有限公司相关部
门负责人则表示，公司已
经关注到相关舆情，但这
只是个别医护人员的行为，
目前已有很多人选择待岗，
正在办理相关手续。同时，
公司一定会回应舆论关切，
他将向公司领导汇报，届时
会有正式通报对外发布。

华夏早报 -灯塔新闻
首席记者 董大虎 报
道

中南大学湘雅五医院
建设一波三折

　　据官方资料显示，中南
大学湘雅五医院由湖南轻
盐集团、中南大学、天心
区人民政府三方合作，选
址于天心区果子园路以东、
新谷路以南、仙姑岭公园以
西、环保大道以北，是南部
片区范围内重要的医疗服
务项目。医院建筑面积约

为 60.28 万平方，投资约为
34.38 亿，规划病床为 2500
张。
　　然而，中南大学湘雅五
医院的建设可谓一波三折。
　　据华夏早报 -灯塔新闻
了解，2013 年，湖南省政
府邀请中南大学参加省府
新区三甲医院的建设。
　　2014 年 1 月 12 日，教
育部回函支持中南大学与
天心区政府合作建设纯公
立性质的中南大学湘雅天
心医院。
　　2015 年 3 月，来自全
国各地的 140多位高学历、
高技术人员放弃就职其他
三甲医院的工作机会，一起
参与筹建湘雅五医院。
　　2016 年 1 月 12 日，天
心区政府、中南大学、湖南
轻工盐业集团下属的轻盐
新阳光医疗产业发展有限
公司签订三方协议书，引入
第三方投资。
　　轻盐新阳光进入项目
后，“私自参与 EPC 总承包
管理，并与EPC总承包方‘共
享利润，共担风险’、不经
授权滥用湘雅品牌、以湘雅
五医院来贷款。”该消息
为自媒体曝光的中南大学
湘雅五医院全体职工的“陈
情书”所描述，未获相关单
位回应。
　　天心区政府、中南大学
考虑到湘雅五医院为民生
项目，只能选择退步和忍
耐；2019 年 8 月 8 日主体
封顶后，项目几近停工状
态。
　　2020 年疫情爆发后，
轻盐集团单方面授意投资
主体公司停发员工工资、断
缴五险一金；2019 年年底
至 2020 年上半年，轻盐集
团多次去函中南大学要求
终止合作；湖南省国资委将
项目无法维继的主要原因
推诿至中南大学。

　　2020 年 9 月 29 日，中
南大学召开校领导办公会
议，决定终止三方协议，退
出五医院项目，五医院不得
再使用湘雅品牌。

医院建设搁浅 医护
人员面临“去留”困
境

　　“我们有一位同事曾
去支援武汉抗疫，其他所
有人都一直在三家医院的
抗疫一线，现在项目出现
问题却没人管我们死活。”
当之前冲着为湘雅五医院
建设和奉献而来的一百多
名医护人员收到一纸《员工
去留登记表》时，一直待业
在家的他们再也坐不住了，
他们开始四处奔走，寻求
一个合理的说法，希望能
够留下来继续为患者服务，
但是却无果。
　　眼看着上交登记表的
截止日子就要到了，2021
年 1 月 18 日，五医院全体
医护人员来到公司会场，会
场里贴着《解除劳动合同协
议书》《员工去留表》《辞
职流程图》，轻盐集团让医
护人员“自愿”签字，声
称愿意留下来的已经为他
们安排好了其他医院任职，
而这家医院待遇远不如五
医院，实际上就是替轻盐集
团暂时接受这些“落难人”。
“我们奉献了五年多的青
春，不想就这样被不明不白
的打发。”向媒体求助的医
护人员很伤感地说。
　　据一份《湘雅五医院
员工去留登记表》中的“方
案一”是，“自愿留下的，
自 2021 年 1 月 1 日起在家
待岗，工资统一按不低于长
沙市最低工资标准 2000 元
/ 月发放，社保、公积金正
常缴纳。公司重组后，根据

项目事实际需要召回正常
上班。公司帮助医护人员寻
找合适的规培医院继续规
培。”
　　另一种方案则是，“自
愿辞职的员工，终止合同时
间为 2020 年 12 月 31 日，
公司将依法给予相应经济
补偿，相关补偿 2021 年 1
月底前支付到位。”
　　这份表格的后面要求在
2021 年 1 月 18 日中午 12
点前交到公司，逾期不交则
视为继续留用。
　　公开资料显示，其实
湘雅五医院在筹划之初，
就已经确定了“政府主导、
市场运作、混合所有、专业
经营”的混合所有制经营模
式，原计划“2014 年启动
建设、2015 年工程基本竣
工、2016年医院投入使用”。
　　但是让一百多名医护
人员没想到的是，医院建设
几经波折，历经六年，至今
仍未完工交付使用。

官方回应：医院迟迟
未开业原因才遭质疑

　　据了解，关于湘雅五医
院为何至今未复工，何时
开业问诊，以及中南大学
是否退出湘雅五医院项目，
如果中南大学退出，是否意
味着湘雅五医院也要烂尾
等问题，一度成了社会各界
关注的焦点。
　　去年 10 月底，一份中
南大学校领导办公会议纪
要文件在网络流传。该会议
纪要显示，去年 9月 29 日，
中南大学校领导办公会议
决定退出湘雅五医院项目，
会议讨论了湘雅五医院项
目合作三方项目终止的协
议相关条款。
　　中南大学退出的消息
传开后，去年 11 月 26 日，

天心区国资经营集团有限公司就湘雅
五医院”项目建成后，到底还是不是
湘雅品牌，为何迟迟未复工等问题回
复称，湘雅五院项目系该公司参与筹
建的大型三级甲等医院，现医院南栋
已实现封顶。由于项目受疫情影响及
医院公司内部结构调整原因，施工场
地工程进度有所减慢。股东三方正积
极研究解决方案，将有序、稳妥推进
上述问题的解决，尽早实现医院开业
问诊。该公司在另外一次回复中曾表
示，预计 2021 年上半年完工并实现
试运营。
　　而在此之前，针对市民在人民网
的“领导留言板”栏目咨询“中南
大学湘雅五医院项目是否会停工烂
尾”？湖南省政府办公厅、研究室的
回复，跟天心区国资经营集团有限公
司的回复如出一辙。但二者都未对中
南大学退出后，湘雅五医院项目的情
况作出说明。
　　从相关部门的回复中可以看出，
关于五医院项目停工的原因，是“受
疫情影响及中南大学对湘雅五医院科
室配置和学科建设调整”。
　　但了解一定情况的当地网民与这
些部门回复的说法并不一致，有人说
是中南大学对于投资方要求的股权过
高不满，不希望五医院变成一个挂“湘
雅系”牌子的民营医院；另一种说法
则是投资方轻盐新阳光项目资金链断
裂。
　　华夏早报 -灯塔新闻通过查询企
业信息获悉，轻盐新阳光在投资五医
院项目的同时，还投资成立了国资参
股的民营企业性质的湖南中雅阳光医
疗科技有限公司，主营业务是医疗器
械开发和销售。
　　相关专业人士指出，如果真如湘
雅五医院职工在“陈情书”所描述
的，投资方轻盐新阳光“违反合作基
本原则”、“不经授权滥用湘雅品牌、
以湘雅五医院来贷款”，那么整个事
件的性质就变得极其恶劣了——一方
面，这里存在“借鸡生蛋”的嫌疑；
另一方面，国有资本“做大做强”不
能以牺牲、耽误重大民生项目为代价，
这与国有资本应当承担的社会责任严
重偏离。另外，这个事件也再一次说
明，公共卫生服务事业绝不能走市场
化、民营化的路子。


